

## Documentos para la historia de Aisén: llegada del Nuncio Baggio

Danka Ivanoff Welmann  
Sociedad de Historia y Geografía de Aysén  
Correo-e: danka.ivanoff@gmail.com

### *Documents for Aisén History: arrive of Baggio Nuncio*

**RESUMEN:** *El presente documento corresponde al discurso de recepción del Nuncio Apostólico Cardenal Sebastiano Baggio quien visitara Aisén en la década del 50. Con la presentación del documento original, la autora realiza una pequeña crónica de visitas de importancia para la sociedad Aisenina, en tiempos de su origen y consolidación como región.*

**PALABRAS CLAVE:** *Aisén, Nuncio.*

**ABSTRACT:** *This document shows the reception speech of Nuncio Sebastiano Baggio, who visited Aisen in the decade of the 50's. Together with the original document, the author develops a short chronicle about important visitors for Aisén's community, during the time of its origin and consolidation as a region.*

**KEYWORDS.** *Aisen, Nuncio.*

### LA VISITA DEL NUNCIO BAGGIO

Hasta casi al década de 1970, la región de Aysén no solía tener visitas de importancia. No existían las condiciones de hotelería, de conectividad y de servicios que hicieran atractivo un viaje hasta esta alejada zona. No obstante a ello, muchos se aventuraron a venir a conocer o a viajar por condiciones de trabajo o simplemente de aventura.

Hay en nuestra historia, visitas que dejaron huellas, como la del padre Alberto Hurtado en la década del 40, o la del Presidente Carlos Ibáñez del Campo en la década del 50, la del escritor Benjamín Subercaseaux, en la misma década, que dejó escrita su admiración por la belleza de Aisén, o la del poeta Pablo Neruda en la década del 60, quien vino a entregar su poesía a los jóvenes estudiantes de la época del Liceo de Hombres de Puerto Aisén.

Hoy queremos dar a conocer otra visita, una visita que vino a inundar los corazones de los católicos que habitaban la región.

En el año 1953, el Papa Pío XII, nombra como Nuncio Apostólico de Chile al Cardenal Sebastiano

Baggio<sup>1</sup>, sacerdote, con estudios en Teología, Paleontología y Diplomacia. Una de las primeras acciones que realiza el flamante Nuncio, fue visitar la Provincia de Aisén, y visitar a su amigo Antonio Michelatto quien lo recibe en Puerto Aisén.

Pero Coyhaique no podía estar ausente de tan importante visita, y el Nuncio y su pequeña comitiva fueron recepcionados con un almuerzo, que le ofrece el Alcalde de la Municipalidad, almuerzo al que asisten las autoridades de la época y personas allegadas a la iglesia.

El documento que se presenta en la siguiente página, en la figura 1, me fue donado por don Eduardo Hernández Rodríguez, a quien agradecemos.

### AGRADECIMIENTOS

Al Sr. Eduardo Hernández Rodríguez.

---

<sup>1</sup> Sebastiano Baggio nació el 16 de mayo de 1913 en Rossa, falleciendo el 21 de marzo de 1993, en Roma. En 1984, Juan Pablo II lo trasladó de Prefecto de la Congregación para los Obispos a Presidente de la Comisión Pontificia para el Estado de la Ciudad del Vaticano. Ese mismo año fue nombrado Cardenal Patronus de la Orden Soberana y Militar de Malta. Al año siguiente fue nombrado Cardenal Camarlingo, encargado de certificar la muerte del Papa, convocar a los cardenales al cónclave y, durante el periodo en que la sede de Roma está vacante mientras se realiza la elección es el responsable de administrar la iglesia (nota editorial).



Documentos para la historia de Aysén: llegada del nuncio Baggio  
Ivanoff, D.

Ay senología 0:43-44 Año:(2015)  
Versión impresa ISSN 0719-7497  
Versión online ISSN 0719-6849

Exmo. señor Nuncio Monseñor Baggio-Monseñor Michelato- Autoridades Civiles y Militares, señoras, señores.-

La más joven de las provincias chilenas... apenas con 27.000 habitantes y con cerca de doce millones de hectareas de tierras generosas y fecundas.... viste hoy sus mejoras galas expresadas en el soberbio escenario natural que abraza un otoño tibio y radiante, que se trasunta a los corazones todos de los habitantes del Aisen que no pueden ocultar el afecto profundo y la admiración sin límites hacia el digno representante en Chile de Susantidad el Papa Pío XII, que es nuestro digno y grato huesped.... monseñor Sebastian Baggio.

Bienvenido Exmo. Señor a estas tierras Coyhaiquinas!!!  
Bienvenido vuestra mensaje de amor y de paz!!!

Bienvenido al Aisen, que en su acervo histórico, como parte del confin austral de Chile, ya conoce la obra magna de un monseñor PANANO, realizada con voluntad sobrenatural sobre las tribus onas y yaganes de Tierra del Fuego y del Estrecho de Magallanes... cuya continuación es la obra grandiosa que la congregación Salesiana sigue realizando sobre el ejemplo perenne del gran PANANO . Conocemos y no olvidamos la empresa audaz que el sacerdote Franciscano FRAY FRANCISCO MENENDEZ realizara hace dos siglos y que dieron a la ciencia las primeras noticias de estas tierras... hazaña que tiene su parangon moderno en la ascética figura de ese gran jesuita, hombre de ciencias consumado, geólogo y explorador mundial que se llama ... monseñor... ALBERTO DAGOSTINI escalador incurable de las cumbres andinas en cuyas cimas parece ~~extasiarse~~ extasiarse en la contemplación de la obra grandiosa del creador... y que para bien de la cultura americana ha vaciado en las páginas maravillosas de su obra LOS ANDES PATAGONICOS....

Si a esos antecedentes Exmo. Señor Baggio, agregamos la obra silenciosa y nunca detenida que los Siervos de María vienen realizando en el Aisen, tenemos a mano el elemento que os dará la razon de este hondo afecto que os expreso en mi calidad de Alcalde Coyhaique... como representante de un pueblo hecho en la dura lucha con la selva y que jamás olvidó los destinos superiores a que el hombre es reclamado--- por duras que fueran sus vicisitudes en la conquista de estas tierras del Aisen.... señorío de condores.... pumas... y tehuelches....

Os invito distinguidas autoridades y amigos a que me acompañeis de pie a brindar por la salud de Susantidad el Papa... resentido en estos últimos tiempos en forma que ha causado expectacion mundial.... y por la feliz estada entre nosotros de su dignísimo representante en Chile... nuestro huesped ilustre de esta noche... el Exmo. Señor Nuncio monseñor Sebastian Baggio...

Salud...

Esta tarde Exmo. señor, habeis podido constatar, que los habitantes de estas tierras australes, tambien tienen arraigado en lo mas profundo de sus corazones el espíritu cristiano que nos inculcaran ,aquellos que os presedieron ,y en nombre de ellos y en el mio propio, os sirvais aceptar esta manifestación de afecto y cariño ~~de ustedes~~ de ustedes.-

Figura 1. Discurso de recepción, hecho por don Salvador Hernández. Imagen capturada del original.